

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

SUSCRIPCIÓN

DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.446,57 pesetas.
Madrid.—G. Lobo, 0,50.—P. Iglesias, 0,25.—
Rovira, 0,25.—J. Rodríguez, 1.—J. Ojeda, 0,30.
J. Pineda, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—R. G. Ormaechea, 1.—Total, 3,80.
Puigregi.—Un obrero, 0,50.
Málaga.—R. Salinas, 1.—J. Antón, 0,50.
—Total, 1,50.
Total general, 3.452,17 pesetas.

VIVAMOS PREVENIDOS

El hambre, por consecuencia del encarecimiento de las subsistencias y sobre todo por la falta de trabajo, aprieta, y no aprieta sólo en Andalucía, sino en Castilla, en Extremadura y en otras regiones. El conde de Romanones ha recorrido una parte de Andalucía para apreciar bien la situación de aquella comarca. Las otras no han sido visitadas, y por lo mismo, caso de que se haga algo para atenuar la crisis de trabajo, no les alcanzará auxilio alguno. Ann el que se trata de dar á la región andaluza se está pensando todavía, y no será mucho.

¿Qué harán los hambrientos ante la pasividad, la dejadez y la parsimonia de los gobernantes, atareadísimos en la gran obra de proporcionar distrito para las próximas elecciones á los deudos, amigos y servidores? ¿Seguirán encerrándose en sus miserables chozas viendo sufrir á sus pequeñuelos y á sus esposas las torturas de un hambre aguda? ¿Se resignarán á ver defraudadas las esperanzas que alcaldes, gobernadores y ministros han hecho despertar en ellos? Es indudable que la inmensa mayoría de dichos proletarios, faltos de energía y agotada totalmente la voluntad, seguirán como hasta aquí; pero si esto es de esperar, hay que creer también que no será difícil que una minoría de esos hombres, algunos grupos de ellos, hartos de padecer y comprendiendo que en las promesas que se les han hecho ha habido mucho de engaño, tengan suficiente arranque para saltar por encima de la ley y se apoderen de lo que necesitan allí donde lo vean ó quieran vengarse de los que, ricos á costa de lo que ellos han producido, muéstranse crueles no desprendiéndose de una pequeña parte de su riqueza para que puedan calmar el mal que experimentan.

Sí—dirán los satisfechos de entrañas duras—eso podrá ocurrir; pero ¿acaso no hay Guardia Civil? ¿no hay jueces? ¿no hay cárceles y presidios? Pues con todo eso se dará buena cuenta de los que se apoderen de lo que no es suyo ó de los que toquen á la piel de uno de los nuestros. En efecto—respondemos nosotros—, hay todo eso y más para castigar á los que no se resignen á morir de hambre en sus casas ó en la calle; ¿pero estáis seguros de poderlo hacer sin suscitar contra toda vuestra clase una viva agitación de todos los trabajadores? ¿Creéis que el asesinar por ese motivo á algunos obreros ó el llevarlos á presidio no herirá las fibras de la clase explotada, haciendo que su solidaridad se muestre en forma amenazadora? ¿Pensáis que podéis hacer hoy impunemente lo que hubierais hecho hace veinte ó treinta años? ¡Grande equivocación la vuestra si eso creéis!

Los trabajadores que apelen á medios extremos no serán los culpables. Lo serán, sí, los que han gobernado, los que gobiernan hoy y los que aspiran á gobernar mañana, porque ninguno de ellos ha tomado en serio el abaratamiento de las subsistencias, ninguno de ellos se ha preocupado lo que debía de la crisis de trabajo, y todos, todos, atendiendo á sus exclusivos intereses, á sus mezquinas ambiciones ó á sus pequeños odios, han dejado á un lado cuestiones tan principales para todo el país y de suma transcendencia para la clase obrera.

Trabajo, para poder comer, quieren los obreros que carecen de ocupación; si no se les da, si se les tiene á dieta semanas y semanas, ¿quiénes tendrán la culpa de que

se desesperen y busquen por medios ilegales satisfacción á sus necesidades ó venganza á sus agravios?

Por lo tanto, considerando posible ante la prolongación del agudo malestar obrero y la criminal cachaza de los obligados á calmarle que se les acabe la paciencia á algunos trabajadores del campo y que realicen actos contrarios á la ley, recomendamos á todos los explotados que vivan prevenidos, y si ese caso llega, y la burguesía se ensaña con ellos, protestemos todos á una contra semejante proceder y sosten-gamos que ella es la única culpable de cuanto por dicha causa ocurra ó pueda ocurrir.

Los que se divierten y distraen ante el hambre y la miseria de los productores, no tienen derecho á imponer ningún castigo á los que busquen por toda clase de medios satisfacción á la necesidad que sufren ó se muestren justicieros con los que niegan un pedazo de pan á los que han amasado la fortuna que poseen.

La semana burguesa.

Pasan de mil los caballeros particulares que aspiran al honor del encasillado y no dejan á sol ni á sombra al ministro de la Gobernación.

El cual diz se halla verdaderamente perplejo ante esa exuberancia de candidatos.

Porque todos ellos rivalizan en noble emulación para hacer la felicidad del país. Y el que lo dude, lea lo siguiente, que ha publicado un periódico monárquico, y que pinta con exactitud el estado de ánimo de nuestros futuros papás parlamentarios sin voz, pero con voto:

Todos los caciques, todos los jefes de secta, todos los capitanes de mesnada, por no decir de taifa, arremeten contra el Gobierno, presentándole con orgullosa y exigente altanería sus enormes pretensiones electorales sin que jamás se den por satisfechos, sin que nunca les parezca bastante cuanto se les conceda.

Porque hay que tener presente que cada cual no busca más que el miedo desamparado de su persona ó de su facción, sin tener en cuenta los intereses de otros, y mientras unos presentan interminables listas de candidatos, después de haberles cabido en el reparto provincias enteras, pretenden otros desalojar á los vecinos, aunque sean correligionarios, de las posiciones que ocupan; y los de más allá aspiran á dominar por completo en capitales y pueblos de importancia.

Sobre poco más ó menos, casi todos los periódicos afectos al régimen vigente se expresan en igual sentido, lamentando la decadencia del sistema parlamentario por obra y gracia de tales maquinaciones y componendas.

Pero todas esas lucubraciones no pasan de ser un socorrido tema para escribir artículos en esta época veraniega en que los asuntos escasean, pues no es un secreto para nadie que no falta por esas redacciones quien anda ya sorbiendo los vientos por alcanzar un acta ó por atrapar un destiempo.

Y en el reparto del botín no suelen ser los últimos los de la grey reporteril. De modo que no los crean ustedes cuando les hablen de que conviene desterrar los vergonzosos contubernios que convierten lo que debiera ser investidura honrosa en asunto de granjería y de negocio.

Si la regeneración política ha de empezar alguna vez, no es por conducto del «cuarto poder» por donde haya de iniciarse.

Si, sí, váyales usted con regeneraciones, europeizaciones y demás zarandajas á la mayor parte de los periódicos.

Repetidas veces han hablado ellos mismos de la conveniencia de suprimir los largos relatos de cuantos crímenes y suicidios ocurrían por considerarlos nocivos para la masa indocta, por la sugestión que tales relatos ejercen sobre cerebros predispuestos.

Y en efecto, apenas ocurre un crimen pónense en movimiento los reporters y llenan columnas y más columnas con todos los detalles imaginables para dejar satisfecha la insana curiosidad de las gentes. Eso, sin contar con las reseñas de las co-

rridas de toros, que llegan á ocupar tres ó cuatro columnas de los periódicos más «sesudos».

Después de todo hacen bien. «Si el vulgo es necio» y arrebatá á los vendedores los periódicos cuando vocean el suceso del día, no van á protestar de ello las Empresas.

Porque para eso se han fundado. Para vender cuantos ejemplares puedan. Lo demás son convencionalismos y armas al hombro.

Un redactor de *El País* ha tenido una interviú con el Sr. Estévez.

Por ella sabemos que el antiguo federal se marcha á París, entre otros motivos, por no estorbar á tantos aspirantes á la diputación á Cortes, posque, como con fría ironía decía, «yo no sirvo para diputado ni está bien que les dispute el puesto á los que sirven. ¡Son tantos!»

Pero al interwivante, en su afán por ser galante con el Sr. Estévez, y queriéndole convencer de que debía aceptar el acta, se le fué un poco la mano y le dijo:

Y aunque usted no hable, usted es en el Congreso una garantía, usted hace falta en la minoría, usted no cabildea, usted no visita á los ministros, usted es lazo de unión entre federales y unionistas; usted es una popularidad y usted irá en candidatura...

Si esto no es un badilazo á la minoría republicana, que venga Salmerón y lodiga. Dijo, por último, el Sr. Estévez:

Yo creo firmemente en la victoria próxima y fácil cuando ustedes quieran. Conquistar la opinión, es imposible; pero imponerse los menos á los más, es decir, los republicanos á los otros... juego de niños si hubiera voluntad.

¿Conque cuando ellos quieran?

Pues entonces para dentro de un rato. El Sr. Estévez puede realizar tranquilamente su viaje á París, y aun á la Luna si fuese posible, y volvía á tiempo de encontrar á sus correligionarios pensando en que pueden realizar la revolución cuando ellos quieran.

La ausencia total de condiciones de seguridad con que entre nosotros se realiza toda suerte de trabajos peligrosos, ha producido una nueva víctima.

Un obrero del ramo de fontanería, que trabajaba en la recomposición de una cafetería dentro de una alcantarilla á 30 metros bajo el nivel del suelo, ha muerto asfixiado por las emanaciones de ácido carbónico del hornillo de que se servía para soldar.

Por suerte, cuatro compañeros más que con él trabajaban pudieron escapar á una muerte segura, pues también habían sentido los primeros síntomas de asfixia.

Eso sí, los trabajos de extracción de los infelices obreros se realizaron de la manera más primitiva.

Atándolos á una cuerda como si fueran un fardo.

Y de entre el enjambre de autoridades, desde gobernador y alcalde para abajo, que presenciaban el salvamento, no hubo quien alzara la voz para condenar tan bárbaro sistema de exigir un cuerpo humano ni menos para exigir responsabilidades á quien mandó hacer aquellos trabajos dentro del pozo sin procurar antes la necesaria ventilación.

Por lo visto, el summum de la administración consiste en prohibir la mendicidad y que los vecinos se sienten en las aceras.

Aunque se tuesten en infectos tabucos ó se ahoguen en repugnantes alcantarillas.

Como testarudos, los republicanos de Zaragoza lo son.

No obstante saber que el Sr. Costa no desea ser diputado, ellos quieren concederle sus votos, no para que los represente, puesto que en ningún caso habría de ir á las Cortes, sino para dotarle de una inmunidad que le ponga á cubierto de posibles persecuciones.

Y dicen los lozudos republicanos aragoneses:

Pero los republicanos de Zaragoza, convencidos y todo de que Costa no necesita ni quiere prerrogativas, tienen la obligación estrecha de preservarle de arañazos de felino, de picaduras

de reptil y cumplen ese deber con cariñosa solitud, con entusiasta vehemencia.

Caballeros, un poco de lógica. Si ustedes creen que el Sr. Costa es un carácter entero, un espíritu superior, antes le rebajan que le favorecen otorgándole la inmunidad parlamentaria.

Y, francamente, eso hace poco honor á la familia.

A la imagen de Santiago que «se venera» en la catedral compostelana le han robado unas cuantas alhajas.

Con este motivo se han exacerbado los sentimientos religiosos de algunas gentes, y tratan de iniciar una suscripción para reponer los objetos robados.

Porque es claro, ¿cómo es posible venerar á una imagen si le faltan las alhajas?

La devoción está en razón directa de la riqueza que ostentan las sagradas efigies. Ya que no pueden hacerla entrar por el cerebro, los defensores de la religión se conforman con que se detenga en los ojos.

Un titulado obrero publica en un periódico de León una especie de protesta contra los socialistas por la muerte de un republicano, ocurrida recientemente en Bilbao en una reyerta habida entre varios correligionarios nuestros y un grupo de republicanos.

Pero ¿es que ignora el protestante que la provocación partió de los republicanos, que se presentaron en el establecimiento donde ocurrió el desgraciado accidente con el premeditado objeto de promover la cuestión?

Pues si esto debe constarle, lamente el hecho, como todos lo lamentamos, y no eche leña al fuego, que no la ha menester, y menos atribuya á los socialistas propósitos que no tienen.

Porque eso, sobre no ser verdad, no es tampoco leal.

Más que denunciar abusos de patronos y capataces, importa convencer obreros para que ingresen en la Sociedad de su oficio ó se afilien al Partido Socialista. Lo segundo es de verdadera necesidad para la causa del trabajo; lo primero es menos importante.

EL PARO GENERAL

A las noticias publicadas en el número anterior sobre el movimiento del 20 de julio tenemos que agregar hoy las siguientes:

Gérgal (Almería).—Cumpliendo el acuerdo de la Unión General y del Partido Socialista, se efectuó en ésta el paro el día 20, celebrándose á las diez de la mañana un gran mitin.

Manacor (Baleares).—Las dos colectividades obreras organizadas en ésta abandonaron el trabajo el día 20, celebrando una magna reunión para protestar contra todos los elementos burgueses.

Cabarceno (Santander).—El paro en este pueblo minero fué general el día 20. Cerca de 1.000 obreros abandonaron el trabajo, acudiendo la inmensa mayoría al mitin organizado por la Agrupación Socialista.

Lucena.—También los trabajadores de este pueblo hicieron paro el 20, celebrando un mitin por la tarde.

Peñarribia.—Parados todos los obreros de ésta por la crisis de trabajo, se limitaron el 20 á celebrar un gran mitin, en el que condenaron enérgicamente la conducta del Parlamento y de todos los Gobiernos burgueses.

Vitoria.—El paro aquí el día 20 le han efectuado 600 obreros. El elemento republicano, que tanto chilló en otras ocasiones, ahora ha influido para que los trabajadores no parasen.

Martos.—El número de obreros que no trabajó el día 20 llegó á 2.000.

Montes López (Jaén).—En este pueblo el paro comprendió á 200 trabajadores.

Santiago de Calatrava (Jaén).—El paro alcanzó aquí á 500 obreros.

Orense.—Todo se paralizó el día 20. A las nueve de la mañana no se veía ni un comercio abierto. Al mercado apenas concurren vendedores. Lecheras sólo acudieron tres. Al mitin celebrado por la mañana asistieron 3.000 almas, estando representadas en él las 13 Sociedades de Orense y la de Agricultores de Canedo, que se compone de más de 500. Por la tarde se verificó en Canedo otro mitin, al que acudió concurrencia numerosa. De los dos diarios que hay en

la capital sólo apareció uno, y el órgano de los liberales únicamente pudo dar hoja al siguiente día. El miedo mostrado por la burguesía fue cer-

Barruelo de Santullán (Palencia).—El Ayuntamiento de este pueblo, formado en su mayoría de trabajadores, acordó por unanimidad, en sesión de 23 del pasado, adherirse a la protesta hecha por los obreros el día 20, por estimarla justa y ser de mucha necesidad lo que con ella se pretende.

Alcoy.—Al mitin de protesta organizado por la Agrupación Socialista el 20 del pasado se adhirieron las colectividades siguientes: Centro Obrero «El Progreso», La Artesa, La Agrícola, Peluqueros, Barberos, La Piqueta, La Metalúrgica y Albañiles.

Puebla de Cazalla.—Aquí, como en otros pueblos de Andalucía, no tuvieron que hacer pero los obreros por encontrarse ya demás a consecuencia de la crisis de trabajo. Celebraron un mitin y una manifestación reclamando al Ayuntamiento medidas inmediatas para calmar su miseria.

Astillero.—El paro fue casi general el día 20 en esta población. Por la tarde se celebró el mitin, que estuvo concurridísimo.

Avilés.—Todos los oficios cesaron el trabajo, cerrándose la mayor parte de los establecimientos. A las once de la mañana se celebró el mitin, al que asistió numeroso público.

Ronda.—Todos los albañiles dejaron de trabajar el día 20.

Barcelona.—Imposibilitados los elementos que comulgan en nuestras ideas de celebrar paro, por los trabajos hechos en contra por ácratas y republicanos, efectuaron la noche del jueves 20 un mitin de protesta contra los culpables de que no se abarate la vida y de que no se emprendan obras.

León.—Pararon totalmente canteros, albañiles y peones, y en parte obreros de otros oficios. Por la mañana se celebró el mitin, siendo crecidísimo el número de concurrentes.

Santa Olalla.—Los obreros de este pueblo hicieron paro el día 20. Por cierto que el caciquillo Luis Sánchez despidió por tal motivo á uno de sus obreros. Los demás patronos no se han metido con sus operarios.

Eibar.—Las Sociedades efectuaron un mitin de adhesión á la protesta de este día, al que asistió regular concurrencia.

Marratxi (Balears).—También los obreros asociados de este punto celebraron un mitin el día 20 para protestar contra la conducta de todos los elementos burgueses en los asuntos del abaratamiento de las subsistencias y de la apertura de trabajos.

Sitges.—Pararon el 20 unos 100 obreros. Hubo dificultades para que los demás hicieran lo mismo.

Villada.—Han pasado de 200 trabajadores los que pararon en este punto.

Volvemos á recomendar á las Directivas de las Sociedades y Comités de las Agrupaciones Socialistas que nos envíen la cifra aproximada de los obreros que en sus respectivas localidades hayan tomado parte en el paro general.

Doble y triple número hubiéramos necesitado para publicar las correspondencias que se nos han remitido con motivo del paro general. En este y en otros casos análogos lo importante es consignar las poblaciones y el número de individuos que han tomado parte en el movimiento.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

He aquí la carta que han dirigido á la Redacción de *Iskra*, órgano de los revolucionarios rusos que se publica en Ginebra, varios miembros del Comité revolucionario á bordo del acorazado *Potemkin* y buen número de tripulantes del mismo:

«Los marinos revolucionarios que pertenecen, de derecho unos y otros de hecho, á la Unión de Crimea (Partido Obrero Socialista Democrata de Rusia) envían por mediación vuestra un fraternal saludo al proletariado ruso. Con él y con todos los que luchan por la libertad de nuestro país sentimos profundamente el fracaso parcial de nuestra empresa revolucionaria. Pero afirmamos que solamente las dificultades de carácter técnico y la imposibilidad absoluta de procurarnos carbón nos han impuesto la triste y trágica necesidad de abandonar nuestro acorazado.

«Mas que nunca permanecemos fieles á la causa del proletariado y de la libertad de nuestro país, hallándonos dispuestos á sacrificar nuestra vida, imitando á nuestros camaradas muertos ante Theodosia. Nuestra divisa es hoy, como era ayer: «Libertad para toda la Rusia, ó la muerte!»

«Aprovechamos esta ocasión para expresar nuestro profundo reconocimiento á los compañeros de *Iskra*, así como á los de la Comisión constituida por las dos fracciones de la Democracia Socialista Rusa, los socialistas revolucionarios y los del *Bunde*, y á todos los camaradas del extranjero por sus sentimientos de solidaridad y su buena voluntad para ayudarnos en este momento crítico.

«¡Viva el proletariado ruso!
«¡Viva el Socialismo internacional!
«¡Viva la revolución rusa!»

HUELGA DE VALLADOLID

He aquí lo que nos comunica nuestro corresponsal en dicha población:

«Viendo los elementos burgueses—patronos, autoridades y prensa—que los huelguistas no están dispuestos á ceder sino se atiende su modesta reclamación, han apelado á un recurso supremo: el de introducir la traición entre los mismos carpinteros. Sobornaron los patronos á media docena de individuos de la Sociedad, los que en ella están peor mirados por su conducta nada ejemplar, y éstos, asesorados por el grupito de ácratas valisoletanos, comenzaron á promover solapadamente cismas entre los socios, aprovechando cualquier coyuntura, y á verter la especie de que el descontento cundía.

«Cuando creyeron que éste era real trataron de proponer á la Sociedad las inaceptables bases que presentaron los patronos y que publicó EL SOCIALISTA de hace dos semanas. Indignado el grueso de los huelguistas por la traición que se les trataba de hacer, recriminaron á los traidores, que huieron despavoridos del Centro, al que no han vuelto, arrastrando con ellos media docena de desgraciados. Así las cosas, el encuentro en la calle de los leales con los traidores produjo un fuerte choque entre unos y otros, en que los últimos llevaron su merecido. Por consecuencia de esto, fueron presos varios huelguistas, entre ellos el presidente.

«No cejaron por eso en sus propósitos los enemigos de la Sociedad, y aliados prensa, patronos, gobernador y traidores, intentaron un nuevo golpe. Hicieron suponer que éstos habían visitado al gobernador manifestándole que ellos eran los verdaderos representantes de las aspiraciones de los carpinteros, á quienes los socialistas no dejaban exponerlas libremente; que aquéllas consistían en aceptar todo lo propuesto por los patronos si éstos ampliaban un poco el período de reducción de la jornada; que el gobernador había llamado á los patronos, los cuales—generosos!—accedieron á lo solicitado, y que podía darse por terminada la huelga.

«Para rematar la suerte, el inspector de policía fué comisionado para leer por sorpresa en el Centro, cuando pasasen lista los carpinteros, las bases de arreglo, porque no querían los autores de la trama entenderse ni con la Junta directiva ni con la Comisión de huelga, sospechando que de otro modo se produciría la desbandada. Pero hete aquí que los leales se enteran de todo; impiden que hable y lea el inspector; dan á conocer las bases que publicó de madrugada la prensa, comentándolas, y los concurrentes, por unanimidad, piden que se quemen, quedando corrido el agente policíaco y deshecha la traza burguesa. ¡Bien han quedado anarquistas, traidores, autoridades, prensa y patronos!

«Como se ve, todos ellos querían engañar á los huelguistas, para derrotarlos y dar un golpe á su organización primero, infingidoselo después á la de los obreros de los otros oficios.

«Conocida la conspiración por éstos, á la vez que visto su fracaso, el espíritu de clase se ha despertado en todos, hallándose dispuestos á ayudar con la mayor decisión á los huelguistas.

«Para que veáis hasta dónde llega la ayuda que prestan las autoridades á los patronos en la campaña que los mismos han emprendido contra la organización obrera, os diré que se ha pretendido procesar á todo el Comité de la Federación Local—¡28 individuos!»

«¿Que por qué? Pues por el telegrama dirigido el 20 del pasado al presidente del Consejo de Ministros protestando contra la pasividad de legisladores y gobernantes ante la carestía de las subsistencias y la carencia de trabajos, reiterando las demandas formuladas acerca de esas cuestiones y afirmando el propósito de laborar incansablemente para lograr la unión de los trabajadores con objeto de conseguir la fuerza necesaria para obligar á los Poderes públicos á preocuparse más de las justas peticiones de aquéllos.

«Tampoco en este punto le han salido bien las cuentas á la autoridad judicial, porque el compañero Remigio Cabello se ha declarado autor del telegrama, y él solo ha sido procesado nada menos que por amenazas y desacato.

«Así es como demuestran los elementos patronales que la armonía entre todos los intereses es un hecho, y que la lucha de clases es una burda invención de los socialistas.— EL CORRESPONSAL.

«29 julio.»

Las anteriores líneas explican bien que los corresponsales que transmitieron á los periódicos de Madrid la noticia de haber terminado la huelga de carpinteros valisoletanos, procedieron con falsía, secundando la obra ruin que se proponían realizar los enemigos de los huelguistas.

Esa actitud de todos los elementos burgueses de Valladolid, no ya contra los carpinteros, sino contra toda la organización obrera que allí existe, exige que los trabajadores pertenecientes á la Unión General apoyen á aquéllos con el mayor empeño, procurando en primer término que no les falten recursos, y sigan con interés su marcha para protestar enérgicamente contra las demasías y atropellos que puedan cometer con los mismos todos los servidores y lacayos de la clase patronal.

Sépanlo, pues, sus perseguidores de toda laya. La lucha no es con dichos huelguistas solamente: es con la Unión General y con el Partido Socialista, que si está obligado siempre á defender á los explotados, lo está más cuando contra éstos se coligan todas las fuerzas burguesas.

Los carpinteros de Valladolid reclaman una cosa muy justa y muy modesta, y hay que sostenerlos con decisión hasta que logren el triunfo.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Los obreros resineros de Tifosillos han vencido.

La Compañía Resinera, al frente de la cual está el famoso explotador y diputado republicano D. Calixto Rodríguez, ha tenido que desistir de sus propósitos y admitir á los tres compañeros que más se distinguen en la Sociedad.

En vez de los 6 reales de aumento que pedían los obreros, han logrado 4, pero volviendo al trabajo todos los huelguistas.

Nuestra cordial enhorabuena á tan valiente y dignos compañeros.

Ha terminado la huelga de los obreros de Mieres, debiendo considerarse el resultado obtenido como un triunfo de los huelguistas.

La Compañía, á propuesta del gobernador, que se presentó allí al declararse la huelga general, ha aceptado todo el personal que abandonó el trabajo y concedido á los pudeladores lo que éstos solicitaban y fué origen de la huelga: trabajar á jornal, y no á destajo, el hierro llamado de Quirós.

Felicitemos á los compañeros de Mieres por su unión y su buen sentido.

Trabajadores: Luchar por medio de las Sociedades de resistencia con los patronos que nos explotan, y darles después, á ellos ó á sus representantes políticos, nuestros votos, es una inconsecuencia enorme. Si luchamos contra el patrono en el terreno económico, lo mismo debemos luchar contra él ó contra el partido que le representa en el terreno político.

¿QUÉ DEMÓCRATAS!...

El Sr. Salmerón, en la Asamblea celebrada el 15 del pasado por la Unión Republicana dijo lo que sigue:

Constituyamos un partido de tal manera, que ni en la más grande ciudad ni en la más pequeña aldea se acate orden alguna que no emane, que no proceda del jefe que vosotros nombréis.

Eso es, un partido que se llama demócrata acatando, no las resoluciones que él mismo tome en sus asambleas, sino lo que mande el hombre elegido jefe por una de ellas.

Rodrigo Soriano, en el manifiesto que dirigió á sus electores, ha dicho, entre otras atrocidades, la siguiente:

Es cuestión de dignidad para vosotros el elegirme.

Lo verdaderamente demócrata, hasta lo digno, hubiera sido dar cuenta en términos modestos á sus representados del modo cómo había respondido á su confianza en la Cámara de Diputados, y manifestarles que se sometería á su fallo.

Pero en lugar de eso, prodígase alabanzas, preséntase como un superhombre, habla de su cariffo á Valencia y dice á sus electores que no serán dignos si no le eligen de nuevo.

Otro rasgo de democracia.

En la citada Asamblea de la Unión Republicana proponen los Sres. Moreno Barcia, García Termes y Castro Fernández «que el nombramiento de candidatos á concejales, diputados provinciales y diputados á Cortes no sea hecho en el sucesivo por las Juntas municipales, sino directamente por los electores del censo del partido»; y el Sr. Corominas, representante de Barcelona, se opone á ello «por creerlo perturbador, y ruega al Sr. Moreno Barcia que retire la proposición, estimando que las Juntas municipales, por sí solas, pueden resolver lo que estimen más conveniente en ese punto del nombramiento de candidatos, sin que la Asamblea aconseje ni apruebe nada.»

Y así se acordó por los demócratas que formaban aquélla.

Y los que tal hacen se llaman partidarios del sufragio directo y combaten á los monárquicos porque éstos han defendido en ocasiones la elección de segundo grado.

Corre por Barcelona la especie de que el partido republicano de aquella capital entrará en tratos con los Poderes públicos, y debiendo desmentirla, caso de que lo estimara preciso, la representación colectiva de los republicanos barceloneses, ésta se calla, pero Lerroux, oficiando de guapo y de petit dictador lo hace en los siguientes términos:

Los calumniadores.—Solamente quien esté inspirado por el odio, quien tenga por hábito la mentira, por medio la calumnia, por ideal hacer daño; solamente quien cuente de antemano con la impunidad en que hasta hoy la dejaron la pasividad ó la debilidad de los ofendidos; solamente quien tiene la lengua suelta, los pies ligeros y las manos atadas por el miedo puede afirmar con la desvergüenza del que paga con la cara ó con las nalgas su desahogo, que el partido republicano de Barcelona entrará en tratos jamás con los Poderes públicos, absolutamente para nada.

Mientras yo esté aquí, mientras el pueblo tenga confianza en mí, mientras yo represente la opinión republicana de Barcelona, nadie, ni chico ni grande, ni alto ni bajo, ni jefe ni soldado hará cosa alguna que vaya en esa dirección, sin que yo le desaude, le degrade, le acuse públicamente.

Y nadie, sea quien fuere, lo dirá impunemente.—A. LERROUX.

Y, según puede verse en las anteriores líneas, el terrible revolucionario no desmiente la especie ofensiva para su partido, sino que la admite, para luego escupir por el colmillo diciendo que al que tal haga, sea el que fuere, le desnudará, le degradará, le acusará públicamente.

¡Eso son los profesores de democracia que tiene el partido republicano! Por eso no puede extrañar á nadie que aquél carezca de fuerza positiva y que inspire tan poca preocupación á los prohombres de la Monarquía.

Si tuviera verdadero empuje; si en él imperase la democracia; si poseyera fibra positivamente revolucionaria y conciencia plena de la misión progresiva que podría realizar, lo primero que haría sería librarse de esos dictadorcillos y frescos que le desacreditan y explotan.

LA PRENSA Y EL DESCANSO

Nunca tuvimos gran fe en la eficacia de la Ley del Descanso dominical aplicado á la Prensa, ni en su forma radical de que dejaran de publicarse los periódicos el domingo, ni en la atenuada de proporcionar descanso al personal mediante convenios con los obreros asociados. Ese cuarto Poder del Estado sabe manejar bien los resortes para conseguir que las leyes no se cumplan si afectan á sus intereses, y si es muy discutible la positiva solidez de los castillos que algunas veces se imagina levantar, en cambio es un poderosísimo instrumento de destrucción, temible sobre todo para gobernantes tan hueros como los que disfrutamos en este país de la oligarquía y el compadrazgo.

Consideramos propicio el momento de obtener alguna ventaja para los tipógrafos al amparo de la ley, y quisimos aprovecharla, como era muy natural y lógico.

Mas á pesar de la enmienda presentada por los Sres. Moya, Ortega Munilla, Lerroux, Canalejas, conde de Romanones y otros diputados íntimamente relacionados con los periódicos, pidiendo se consignara en la ley su aplicación á la Prensa y conformándose con que se hiciera constar en el reglamento; á pesar de haber firmado las Empresas el contrato de 18 de abril del año anterior con las Asociaciones tipográficas, á propuesta del Sr. Moya; á pesar de alcanzada la excepción por virtud del artículo 15 del reglamento en armonía con lo que primeramente firmaron y con el precepto de la misma ley de que los obreros «no podrán ser empleados por toda la jornada dos domingos consecutivos» y «la jornada entera que cada cual de ellos hubiere trabajado en domingo se le restituirá durante la semana»; á pesar de todos los compromisos solemnemente contraídos y de todas las prescripciones legales, ya que las Empresas periodísticas no pudieron hacer cernos cómplices de la infracción, como lo propuso ante los directores de los periódicos y los delegados de las Directivas de ambas Asociaciones tipográficas el señor Moya, han resuelto tirar por la calle de en medio y hacer su santísima voluntad.

Aunque ya hicimos en el número anterior un extenso relato de lo acaecido con motivo de la aplicación del descanso dominical á la Prensa, de entonces acá se ha puesto más al descubierto la poca aprensión de ciertos señores que consideraran como un ataque horrendo á sus privilegios de casta cuanto pueda favorecer á sus subordinados.

Habiendo conseguido el *Diario Universal* renovar sus operarios provocando una huelga con las intenciones de su regencia y pretendiendo obligar á los de las máquinas á darse de baja en la Asociación, la cosa se presenta después muy llana para todos. Empieza ese periódico por presentar en el Gobierno civil un contrato firmado con la Sociedad Juan de la Cuesta en 27 de mayo, cuando esa entidad aparece constituida legalmente el 3 de junio, y lo firman, por la Empresa, D. Santiago Mataix, el socio núm. 1 de la Sociedad contratante, y por ésta D. Manuel Serrano, redactor, y D. Luis Liñery, atendedor, todos dependientes de aquélla; contrato que después de todo no cumple. Denuncian las Directivas ese hecho al gobernador civil señor conde de San Luis, añadiendo que no puede considerarse como Sociedad gremial á una que tiene fines benéficos y que no se compone de individuos del mismo gremio ú oficio, y nos dice con la mayor sencillez que si tenemos nosotros la exclusividad de las Sociedades gremiales.

Al parecer el *A B C*, nada se oponía á que el dueño, ese nuevo D. Juan de Robres, hiciera en su casa lo que le diera la real gana, y no sólo hace trabajar los domingos como si tal cosa, sino que ante las Directivas de las Asociaciones tipográficas le dice al gobernador que él «ha faltado á la ley y seguirá faltando porque sus obreros están conformes en trabajar los domingos, y con eso es bastante». Puesto ya en posición, no quiso abandonarla sin agregar que «nuestras Asociaciones no eran gremiales, pues esas Sociedades son las que se entienden con la Hacienda para los asuntos concernientes á la contribución y demás»; y ese caballero ha sido legislador! Este es el mismo D. Torcuato Luca de Tena que también sabe aprovechar el autobombo enviando á los periódicos la nota circunstanciada—é insertándola servilmente—de que no ha querido aceptar la Dirección de Correos y Telégrafos por tener que atender á sus importantes publicaciones. Esperará ser ministro. ¡Pobre país; mejor dicho, pobres trabajadores! Cuando soltaba tales exabruptos en el Gobierno civil, estaban en una habitación inmediata los Sres. Mataix y Catena oyéndole con serénica complacencia y comentando el ingenio de su colega.

El País siempre ha prescindido de la ley, sin duda por haber sido dictada por la Monarquía; *El Imparcial* y *El Liberal*, á raíz de publicar el *A B C* el relato de un sensacional crimen, sin empacho ninguno dieron al personal la orden de que los domingos se trabajaría en igual forma que durante la semana. Y, por último, el *Heraldo de Madrid*, teniendo en cuenta que el *Diario Universal* dispone de todas las plazas para hacer el periódico nuevo, suprime el turno de los domingos y decide que vaya el personal necesario. Sólo *La Correspondencia de España* cumple hasta ahora estrictamente lo pactado, según nuestras noticias.

Pretendiendo poner coto á este desbarajusto, las Directivas de las Asociaciones tipográficas han visitado al señor ministro de la Gobernación, le han expuesto el estado del asunto y le han dado todo género de antecedentes. El señor ministro, muy afablemente—ahora todos los ministros son muy afables—nos ha dicho que se ocupará en el asunto para resolverlo en justicia, y con objeto de recordar mejor lo concerniente á él, que le mandemos una nota—la consabida nota—; se la hemos enviado... y nada; mejor dicho, que con la Prensa no hay quien se atreva...

Del mismo Sr. Sánchez Guerra, el que más fiero se presentaba en este asunto, se hubiera burlado si continúa en el Poder. Cuando de él consiguieron el reparto y la venta de los periódicos en domingo, lo mismo hubiesen conseguido lo demás.

Crearé por algunos que de esta cuestión no hemos sacado nada en limpio. Mucho y muy importante: el convencimiento de que no se ve por parte alguna ese rayo de esperanza que constituya siquiera un consuelo momentáneo á nuestras desdichas. Se dicta una disposición de carácter social; pues rojos y azules, blancos y negros, se cuidarán de hacerla inaplicable.

Ya llegará nuestro desquite, y en tanto, digamos como los franceses: bien reirá el último que ría.

(Boletín del Arte de Imprimir, de Madrid.)

ECOS AGRÍCOLAS

El odio de los elementos patronales de Torre del Valle (Zamora) contra la Sociedad de Obreros agrícolas, es feroz. Viendo que no pueden apartar de ésta á los trabajadores, se han permitido el desahogo de romper la muestra colocada en el Centro Obrero.

Parece que el autor de la *hazaña* es uno de los hijos del secretario del Ayuntamiento.

Que se quiere acreditar así de travieso y de guapo.

Cuando en realidad lo que demuestra es ser muy bruto.

La Sociedad de Obreros agrícolas de La Seca protesta de los abusos y atropellos que cometen los patronos y las autoridades de Valladolid con los carpinteros huelguistas, y sobre todo contra las prisiones realizadas con el correligionario Cabello y con otros trabajadores.

Se ha renovado la mitad de la Directiva de la Sociedad de Obreros agrícolas de Jaén, debiéndose dirigir la correspondencia para la misma á Juan Francisco Sánchez, Centro Obrero.

Según se nos escribe de Santa Olalla, el alcalde de aquel pueblo no cesa de mostrar su inquina á la Sociedad y á los individuos de ella.

Debía la misma celebrar junta general, y al efecto la Directiva le envió el oficio correspondiente; pero como hay necesidad de recoger resguardo de él porque sino es capaz el tal alcalde de decir que no le ha recibido, mareó á dicha Junta mandándole ir por él á distintas horas. Total, que los asociados no pudieron celebrar la asamblea por faltarles dicho requisito.

Noches pasadas, un correligionario, que da lecciones de guitarra, iba tocando con sus discípulos por la calle, cuando se le presentó el monterilla, y le dijo: «Esos pueden tocar; tú, no.»

¡Habrás visto majadero! ¿Crearé acaso que haciendo eso va á matar la Sociedad? Pues si tal piensa se equivoca, así le ayude desde el púlpito, diciendo más majaderías que palabras, el canónigo de Toledo señor Pinilla.

La unión de los trabajadores no se rompe ni con las atrocidades ó las simplezas que cometa un alcalde, ni con las paparruchas que suelte un explotador de rezos y bendiciones.

HUELGA DE VIGO

Con la misma firmeza é igual entusiasmo que el primer día sostienen su huelga los tipógrafos de Vigo.

Nueve huelguistas, detenidos y procesados por supuestas coacciones y amenazas, han sido puestos en libertad.

La situación es favorable á los huelguistas, pues por más que hacen los patronos, no consiguen reclutar *esquirols*. Excusado es decir los apuros que pasan y las pérdidas que sufren por mantenerse en su soberbia y estúpida intransigencia.

Las autoridades continúan favoreciendo á los suyos, á los patronos, y tratando de infundir temor á los huelguistas. Pero ni una ni otra cosa les dan resultados. Los obreros están curados de espanto y resueltos á defender con tesón su causa.

Si los patronos tuvieran una chispa de buen sentido, la contienda habría terminado ya; pero obcecados como están, es posible que dure aún.

INTERESANTE

¡Tipógrafos! No aceptéis ningún puesto que se os ofrezca por los dueños de imprenta de Vigo y de Tortosa. En ambas poblaciones luchan vuestros compañeros por mejorar las condiciones del trabajo, y vosotros no debéis ser su cuchillo.

¿Qué es el partido republicano?

Oigamos al Sr. Salmerón: El partido republicano no es, no puede ser un partido burgués; no es, no puede ser un partido obrero.

Es un partido que debe unir todas las aspiraciones nacionales en una sola realización; no un partido para el servicio determinado de los intereses de de una clase.

No debe ser tampoco, según algunos pretenden, un partido con el matiz de una izquierda radical revolucionaria, ni una evolución, como quieren otros, encaminada á establecer una República conservadora.

El Sr. Salmerón ó toma á la gente por boba ó carece en ocasiones de memoria.

¿No ha hecho en muchos mitins la afirmación de que el Ejército, unido al pueblo, ha de traer la República? ¿No le vitorio con gran calor en la reunión del Frontón Central para reclamar la reapertura de las Cortes? ¿No le está halagando á todas horas?

Pues si cuenta con que el Ejército ha de traer la República—en lo que nosotros creemos que se equivoca, como se ha equivocado en otras muchas cosas—, ¿qué República puede ser ésa más que una conservadora? ¿qué cosa puede instituir hoy ó

defender el Ejército que no sea eminentemente burgués?

Por otra parte, ¿qué República querrá instaurar el Sr. Salmerón en España que no sea como alguna de las establecidas en Europa ó en América? La de Suiza burguesa es; lo es asimismo la de Francia, é igualmente lo son las de los Estados Unidos, Argentina, Méjico y demás países.

¿Pero es que cree sinceramente el señor Salmerón que mientras subsista el régimen del salario, esto es, un estado social en que los desposeídos de los medios de producción se vean obligados á alquilar sus brazos á los propietarios de dichos medios, cabe que las instituciones que rijan ó se implanten no sean de naturaleza burguesa? ¿Qué ha de creer!

Lo que le pasa al Sr. Salmerón es que enamorado del equívoco ó juzgando preciso su mantenimiento para conservar agrupadas más ó menos fuerzas republicanas, dice esas cosas en las que muy pocos creen y que no hablan nada bien en favor de su seriedad.

El partido republicano, por muy avanzado que sea, interin no proclame la abolición del régimen del salario, ó lo que es lo mismo, la socialización de los medios productivos y de transporte, será un partido burgués, un partido defensor de la explotación del hombre por el hombre y mantenedor, por tanto, de la clase privilegiada.

Y si en España triunfa un día la República—cosa que por hoy no se vislumbra, gracias á lo mal que lo hacen los que pasan por sus principales defensores—, esa República no será radical, ni semiradical, sino eminentemente conservadora.

La clase patronal, al decidirse á prestar su apoyo á los que aboguen por esa forma de gobierno, les exigirá que se desembaracen de todo lastre revolucionario y que al ocupar el Poder custodien y defiendan sus intereses con más acierto y más decisión que los hombres de la Monarquía.

El día que una gran parte de la clase trabajadora haga de la papeleta electoral buen uso, ni recibirán los obrelos los desaires que hoy reciben del Parlamento, ni sufrirán las desatenciones que ahora sufren de los Gobiernos.

SINCERIDAD PATRONAL

Cuando los obreros solicitan de sus patronos un pequeño aumento de salario, como les pasa ahora á los tipógrafos de Vigo y de Tortosa, suelen responder aquéllos que no se lo permiten sus negocios, puesto que de acceder á lo pedido por los obreros sufriría su capital verdadero detrimento.

La prueba de que lo alegado por los patronos es falso, hállase en que cuando se ven obligados á ceder por efecto de la huelga, pagan el aumento seis meses, un año y muchos más, y sus negocios no vienen á menos; al contrario, lo general es que marchen mejor que antes.

Otra prueba—más inmediata—la tenemos en que después de sostener que sufrirían detrimento en sus intereses si concedieran el aumento pedido, los vemos solicitar gente de fuera de la localidad para reemplazar á los huelguistas con salarios mayores á los pedidos por éstos. Eso sucede muchas veces, y eso acaba de ocurrir en la huelga de tipógrafos de Tortosa.

Tal hecho no sólo revela que faltan á la verdad los patronos cuando hacen tal alegación, ya que llegan á pagar, durante algún tiempo por lo menos, más de lo que solicitaban los huelguistas, sino también la doblez con que proceden cuando demandan brazos á cambio de un salario mucho mayor del que abonaban, porque en el instante de vencer á los huelguistas y éstos entrar nuevamente en sus fábricas ó talleres, suprimen el aumento que antes daban y abonan á todos los obreros los salarios antiguos, si es que no llegan á disminuirlos.

¿Había buena fe, sinceridad en esos patronos cuando para reunir nuevo personal con que suplir al antiguo le ofrecían salarios dobles ó una mitad más de los que ganaban los huelguistas? ¿Qué les guiaba al hacer eso, el propósito de remunerar espléndidamente á los nuevos operarios, ó el afán de obtener éstos á toda costa para derrotar con ellos á los antiguos? Indudablemente lo último, como lo acreditan los hechos. ¿Luego ese aumento no tiene más fin, en la mayoría de los casos, que pescar incautos? ¿Luego para que unos obreros derroten á los otros, procuran los patronos ganarlos con la engañosa oferta de un salario elevado?

Sin embargo de ser así, cuando las Sociedades obreras que con ellos luchan lo hacen presente para que no caigan en el garlito los trabajadores á quienes aquéllos se dirigen, acúsaselas de faltar á la verdad,

de no pelear noblemente y de hacer atmósfera por malos medios contra los patronos.

La sinceridad de éstos y de los que están á su servicio corre parejas con la humanidad que revelan cuando el hambre que padecen los obreros hacen que éstos ofrezcan sus brazos á más bajo precio.

Ante el acrecentamiento de su fortuna todo es bueno para el explotador; lo mismo el faltar á la verdad, que el estrujar al obrero cuando éste se ve apurado.

Un abuso y una ignominia.

Como las autoridades correspondientes no hacen nada positivo para corregir los abusos que cometen muchos individuos de la Guardia Civil, éstos cada vez se exceden más con los trabajadores.

Allá va la *fechoría* realizada por el sargento de la Guardia Civil del puesto del Camino de Carabanchel y el servicio prestado por una pareja del mismo puesto.

El patrono D. Eusebio Cubero despidió el 26 del pasado á los obreros tejeros que trabajaban para él por haberle reclamado el cumplimiento de una de las bases que regulan las condiciones del trabajo.

Negáronse los obreros á entregar la herramienta interin no terminaran totalmente el trabajo que habían hecho, para poderlo cobrar.

Contrariado el patrono, llamó al sargento de la Guardia Civil del puesto del camino de Carabanchel, el cual subió al tejear acompañado de una pareja. Cuando éstos llegaron, los obreros habían entregado ya la herramienta, pero se negaban á cobrar porque el patrono no les daba la cuenta completa.

Entonces el sargento se dirigió á los obreros en los siguientes términos:—*Canallas, vagos, borrachos, ladrones, ¿creen ustedes que el amo tiene el dinero para que ustedes se lo lleven nada más que porque sí? Ya están ustedes cogiendo el jornal, y que no los vuelva yo á ver por aquí, ni á diez kilómetros de distancia.*

Los obreros, comprendiendo que lo iban á pasar mal si no obedecían, cogieron los cuartos (1) y se fueron al Centro á dar conocimiento del hecho.

A las doce del mismo día la Junta directiva formuló la denuncia correspondiente en el Gobierno civil.

Cuando volvió por la tarde á su casa Alejandro Díaz, se encontró con que su compañera, que se halla algo enferma, y dos niños pequeños, hijos suyos, habían sido arrojados de la choza que habitaban por una pareja de la Guardia Civil, la cual obligó á la esposa de dicho compañero á sacar todos los enseres al medio de una era. Por más que la pobre mujer suplicó que la dejaran hasta que fuera su esposo, siquiera porque se hallaba enferma, no le sirvió de nada. Los guardias civiles con amenazas y el patrono con burlas la hicieron salir de allí, así como á los dos pequeños.

Tales son los hechos ocurridos. Ahora preguntamos nosotros: aun habiendo delinquido los obreros, ¿tenía derecho el sargento de la Guardia Civil para insultarlos y amenazarlos? ¿Tenía facultad la pareja para echar de la choza, propiedad del patrono tejero, á la mujer y á los dos niños del obrero Alejandro? No. Todos ellos faltaron á su deber, el uno cometiendo un abuso de marca mayor, y los dos guardias realizando una ignominia.

Ambas faltas quedarán impunes seguramente, como han quedado las de otros muchos guardias; pero el odio que van sintiendo los obreros hacia quienes las cometen es grande, y no tendrá nada de particular que en alguna ocasión estalle.

CORRESPONDENCIAS

De Mataró.

Según ya se os comunicó, aquí fué general el paro el día 20. Tomaron parte en él 25 colectividades, llegando á paralizar sus faenas las agencias de transportes y los trabajadores del ferrocarril en construcción.

Las autoridades trabajaron lo indecible para hacer fracasar el movimiento, cosa que habían prometido á los fabricantes. Viendo que no lo conseguían, llenaron las calles de guardias civiles, los cuales tomaron á empeño el disolver los grupos pacíficos de centenares de obreros, que recorrían la población.

Porque un chico lanzó una piedra sobre aquéllos en la calle de Cuba, una pareja hizo varios disparos á un grupo, que se dispersó. De una de las balas atravesó una raja de dos centímetros de espesor. En dicha calle, la benemérita prendió á Narciso

(1) Al día siguiente entregó el patrono á una Comisión de la Sociedad la cantidad de 14,95 pesetas, que faltaban para el completo de los jornales, que motivó la cuestión con el patrono, y por reclamarla la cual los llamó el sargento «ladrones».

Tristany, de la Juventud Socialista. Esta prisión irritó a los obreros, que volvieron a reunirse y reclamaron a voces la libertad de dicho compañero.

Enterada del hecho la Comisión organizadora del paro, se dirigió al cuartel de la Guardia Civil, donde se hallaba preso el citado compañero; pero poco antes de llegar aquélla al cuartel, salía del mismo Tristany, en medio de dos parejas, al mando de un teniente, las cuales al volver la esquina y ver a los que se dirigían al cuartel, les hicieron fuego, que, por fortuna, no causó ninguna desgracia. Sin duda, creyeron los guardias que el grupo iba a asaltar el cuartel.

Esto causó viva irritación, mostrándose dispuestos muchos compañeros a libertar por la fuerza al preso.

La Comisión obtuvo, por fin, de la primera autoridad que Tristany quedara en libertad. Este se dirigió al Centro acompañado de un numerosísimo grupo.

Ahora, sin embargo, trata de prendérselo otra vez. No sabemos si lo conseguirán, por haberse aquél ausentado.

La jornada ha sido buena. Tanto los republicanos como los obreros no asociados han secundado el paro, teniendo en cuenta el justo e importante motivo que impulsaba a hacerlo.—EL CORRESPONSAL.

21 julio.

De Campdevánol.

Continúan las desdichas y los abusos en esta colonia.

Hace pocos días fué víctima de un accidente de trabajo que le costó la vida un infeliz obrero. Tal desgracia no hubiera ocurrido si se adoptasen las necesarias medidas de precaución. La fábrica donde ha perdido la existencia dicho obrero es la del Sr. Morell, situada en el puente de la Cabreta.

En la de Molinón, el director obliga a trabajar a los obreros más de las horas convenidas. Aquí los abusos son grandes. El obrero Esteban Armengol, que antes era de los que más se quejaban, ahora muéstrase servil con el patrono: todo porque éste le ha concedido algunas facultades. Este simpático obrero no cesa de cometer injusticias con las compañeras. ¡Ojalá éstas se hartan un día y le den un recordal!

A los payeses de por aquí los revientan los propietarios. Después de trabajar mucho los desdichados, tienen que darles casi todo el producto a los dueños de la tierra. Hace pocos días decía un propietario a su arrendatario: «Mira, vende esos conejos que tienes. Con la yerba que comen se puede criar una vaca.» La orden no puede ser más interesada. En los conejos no tiene beneficio el propietario, que es por cierto juez de Campdevánol, mientras la vaca le correspondería la mitad.

El cura, que es también propietario, va más allá aún. A más de cobrar una cantidad por el arrendamiento, le ha de dar cada arrendatario todos los años dos capones, un tocino y una parte de la fruta que recoja.

¡Así revela este páter que el desinterés, la humildad y el cariño hacia los pobres es lo único que le domina!—UN EXPLOTADO.

19 julio.

SOCIALISTAS PRESOS

Han sido presos en Bilbao, so pretexto de haber cometido coacción el día del paro general, nuestros correligionarios Esteban Salsamendi (concejal socialista), Luis Rifiñón y Mariano Cano.

Igualmente lo han sido los concejales Toribio Pascual y Claudio Cerezo, por consecuencia de los sucesos ocurridos en el establecimiento del segundo al asaltarle un numeroso grupo de republicanos, y en los que hubo un muerto y varios heridos.

Celebraremos que todos ellos recobren pronto la libertad.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Alicante.—La Sociedad de Sastres ha declarado huelga en el taller del patrono D. Pascual de Mergelina por la conducta despótica que éste observa con sus obreros.

En Logroño.—Se han declarado en huelga para apoyar reclamación de mejora los toneleros de las bodegas franco-españolas.

En Hervás.—La huelga de los tejedores prosigue. Los patronos muéstranse cada vez más inhumanos y groseros. Han llevado su avilantez hasta decir a los huelguistas que no sólo tienen que aceptar las duras condiciones por ellos acordadas, sino que para poder trabajar habrán de darse de baja en la Sociedad.

Los obreros les han respondido que sufran lo que sufran están decididos a no pasar por lo uno ni por lo otro.

Las veces que en esta cuestión ha mediado el jefe de la Guardia Civil, nada ha

hecho de positivo para suscitar un arreglo. Siempre se ha puesto de parte de los patronos, teniendo para los obreros palabras de desconsideración y hasta frases ofensivas.

¡Así tratan los amparadores de los que se enriquecen con el trabajo ajeno a los que crean la riqueza!

Las Sociedades que puedan remitir algunos fondos a estos huelguistas, háganlo a nombre de Loreto Reyes, Hervás, Cáceres.

En Barcelona.—Sigue la huelga de cerrajeros en esta capital.

En Tortosa.—Continúa la huelga de los tipógrafos, que sostienen con gran firmeza dichos compañeros.

El poco personal que han hallado los patronos es de lo más aficionado a Baco que se conoce.

También prosigue la huelga de toneleros en el taller de Jaime Blanch y Compañía.

Para salir airoso en la lucha los patronos no perdonan medio alguno, por indigno que sea.

Cada vez se ve más claro que la honradez y la explotación no pueden ir juntas.

En Tolosa.—Como la casa del patrono Yorza está en índice mientras no acceda a lo que originó la huelga en ella, se encarece a los metalurgistas que no acepten ninguna proposición de dicha casa.

Si en el Parlamento español hubiera, no 35 diputados socialistas, sino 10, los atropellos que cometen hoy muchos guardias civiles con los trabajadores serían.

El martes antepasado fué herido levemente en Bilbao nuestro correligionario el concejal socialista Julián Laiseca por un sujeto de malos antecedentes llamado Antonio Miranda (a) Espia, que ya ha dado que hacer a los Tribunales con motivo de una muerte que realizó hace años.

No se sabe si la agresión de que fué víctima nuestro compañero obedece a la baja pasión de algún miserable ó si se debe a impulsos del agresor, pues con él no ha tenido nuestro correligionario cuestión alguna.

Lo que sí se sabe, y constituye un elogio para la justicia burguesa, es que el Espia fué puesto en libertad una hora después de haber herido a Laiseca.

Hállase ya en libertad, después de cumplir dos meses y once días de prisión por supuesto delito electoral, nuestro correligionario Pedro Chastang, de Elbar.

Reciba nuestra enhorabuena.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha celebrado recientemente un mitin de propaganda, presidido por el compañero Olaya.

Usaron de la palabra D. Floro, Saturnino González y Cipriano Rubio, los cuales expusieron las ventajas que la asociación reporta a los trabajadores y aconsejaron a los albañiles que se mantengan siempre estrechamente unidos, porque de su unión depende conservar las mejoras que hoy disfrutan y obtener otras.

El auditorio, que era numeroso, aplaudió a los oradores.

La misma Sociedad acaba de publicar el último número de su Boletín. En él aparece un escrito indicando que está a punto de terminarse el plazo porque se conviniere las actuales bases de trabajo, que algunas de ellas deben ser modificadas—la referente al jornal y la que se relaciona con los despidos—y que todos los asociados deben mostrarse más unidos que nunca para alcanzar dicha modificación.

Según el citado Boletín, la Sociedad contaba en la última semana de junio con 6.835 individuos, clasificados en esta forma: parados, 428; suspensos, 34; ausentes, 60, y enfermos, 106.

El total de su haber en 1.º de julio, comprendido tanto lo que corresponde a resistencia como a socorro, asciende a pesetas 217.227,71.

—El domingo antepasado se celebraron en el colegio instalado en el Centro de Sociedades Obreras los exámenes de los niños que asisten a dicha escuela.

Al acto, además de las familias de los niños, concurren los delegados de las Sociedades domiciliadas en el Centro.

El Tribunal examinador lo compusieron los profesores Sr. González, Lombarda y Llácer, los cuales hicieron a los niños multitud de preguntas sobre las diversas materias que se enseñan en el colegio, encontrándolos muy adelantados, a pesar del poco tiempo que lleva funcionando.

El 13 del corriente se verificará la distribución de premios.

Lo mismo las familias de los alumnos que los delegados de las Sociedades quedaron muy complacidos del resultado de los exámenes, elogiando todos la labor realizada por el director del colegio, nuestro correligionario Martínez.

—La Juventud Socialista ha acordado celebrar varias conferencias electorales, editar un folleto relacionado con la forma cómo han de utilizar el derecho de sufragio los obreros y emprender otros trabajos de propaganda encaminados a que la candidatura socialista obtenga en la próxima lucha electoral el mayor número de votos.

—La Sociedad del Arte de Imprimir, en su última asamblea, ha votado 100 pesetas para los obreros rusos.

Cabarceno.—La Agrupación Socialista ha expulsado a los individuos Donato Blanco y Antonio Sáez por trabajar contra la misma.

Guardo.—Los compañeros F. Laredo y Remigio Ambroa nos han remitido 50 céntimos cada uno para gastos electorales.

Alicante.—La Agrupación Socialista ha renovado la mitad del Comité y cubierto los cargos que en él había vacantes.

Es grande el contento que reina entre todos los trabajadores alicantinos por lo hermosa que resultó en dicha capital la jornada del día 20.

Deusto.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista fué aprobada la gestión del Comité y el movimiento de afiliados, siendo éste de 4 altas por 1 baja.

Lucena.—La Liga Obrera nos comunica que, por unanimidad, han sido readmitidos en ella los compañeros Benito Durán y Francisco Ruiz, a quienes lejos de considerar como calumniadores, estimamos como dos buenos asociados.

Lo celebramos.

Puigregi.—Un obrero de este punto nos ha enviado 50 céntimos para los obreros rusos y otros 50 para los carpinteros huelguistas de Valladolid.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Se ha celebrado en Oporto hace poco el primer Congreso nacional de las artes gráficas. Han estado en él representadas por 31 delegados 8 Asociaciones, 3 núcleos y 2 periódicos, que cuentan 1.330 obreros y que están distribuidos entre las siguientes poblaciones: Lisboa, Oporto, Viseu, Guimarães, Covilha, Viana do Castelo y Braga.

Nueve sesiones ha celebrado este Congreso, tratando con gran lucidez muchos e interesantes temas relacionados con la tipografía y las industrias similares.

Este Congreso no sólo apretará los lazos de unión existentes entre los trabajadores de las artes gráficas, sino que contribuirá en buen grado a fortalecer el movimiento obrero portugués.

—Ha fallecido en Oporto Tomás Gasparhino, distinguido obrero tipógrafo, concienzudo escritor y uno de los principales divulgadores de los principios socialistas.

En su entierro han tomado parte más de 4.000 personas, entre las que figuraban representantes de todas las Sociedades obreras del país.

ALEMANIA.—El Congreso nacional de la Democracia Socialista se celebrará en Jena los días 17 y siguientes del próximo mes de septiembre. Entre otros puntos, tratará los siguientes: la huelga política general y la Democracia Socialista, el 1.º de mayo y cambios que pueden ocurrir en la política mundial y la conducta de la Democracia Socialista.

¡Obreros! El «Diario Universal» no admite trabajadores asociados en su imprenta. El deber es imponerle juzgarle muerto. No le compreis jamás.

JUVENTUD SOCIALISTA MADRILEÑA

Lista de corresponsales que han liquidado sus cuentas del número único de JUVENTUD.

- Zaragoza, M. Pastor.—Barcelona, J. Rodríguez.—Trubia, E. Artamendi.—Vigo, J. Martín. Mambia Oris, R. Bujal y U. Rúa.—Algemesi, R. Pons.—Salamanca, P. Rivas y R. González.—Estepa, A. Muñoz.—Villanueva Campeán, F. Carrascal y J. Blanco.—Sollería (Valencia), J. Udibert.—Sevilla, E. Martínez y M. Acevedo.—Logroño, J. Meguera.—Rueda, L. Hernández. Eibar, E. Bozós.—San Adrián del Valle, G. Rodríguez.—Aleo, J. Silvestre.—Madrid: Guijarro, Freire, Redrero, Lumberas, González y Notario.—Mora, E. de Gracia.—Ferrol, A. Rodríguez.—Astillero, P. Isuta.—Oréense, J. Cernadas.—Santander, P. Tejero.—Burgos, P. Lucio.—Mieres, A. Escapa.—León, A. Socialista.—Tetuán de Chamartín, corresponsal.—Uno, 0,10. Grao (Valencia), J. Valiente.—Oviedo A. Cabal. Bilbao, E. Díaz.—Puebla Cazalla, J. Andrade. La Seca, M. Moyano.—Cabarceno, A. Yanes.

REUNIONES

Grupo de Albañiles y similares.

Este Grupo se reúne el domingo 6 del corriente, en el Centro Obrero, a las cuatro de la tarde, para tratar asuntos de interés.

Sociedad de Colocadores de pavimentos de madera.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo 6 del corriente, a las ocho y media de la mañana, en su domicilio social (Relatores, 24, principal).

Se ruega la asistencia a todos los asociados.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Mancha Real.—A. S.—Recibidas 11 pesetas: 7 paquetes 1012, 3 julio y 1 de M. R. id.

Liaño.—A. S.—Idem 10,50: 8 para C. N., 1,50 para REVISTA y 1 abril.

Santillana de Campos.—L. M.—Idem 1,50: 1 de «Ley de Accidentes», 1 «de Reuniones», 1 «de Sufragio» y 1 «Municipal» y 0,50 paquetes 1011; debe 0,50.

Lucena.—L. O.—Idem 3: 2 agosto y 1 de I. C. paquetes.

Ferrol.—M. M.—Idem 5,20: 3 febrero y 2,20 para C. N.

Fuentecén.—A. S.—Idem 13: 11 paquetes 1012 y 2 suscripción agosto.

Puigregi.—J. C.—Idem 2: 1 julio. 0,50 obreros rusos y 0,50 huelguistas de Valladolid.

Mieres.—J. S.—Idem 25 paquetes 983 y tres y medio 984.

Abaña.—A. A.—Idem 5 de cuenta paquetes.

Miranda de Ebro.—A. S.—Idem 38: 10,50 paquetes 1011, 7,50 para C. N., 10 para el Boleín y 10 para lo indicado en otro lugar.

Burgos.—A. S.—Idem 29,50: 9,30 para C. N. y 20,20 paquetes 1012.

León.—A. S.—Idem 20 paquetes 971. Está bien su cuenta.

Sahelices de Mayorga.—S. O.—Idem 5: 2 agosto, 2,25 para REVISTA y 0,75 para su cuenta de paquetes; debe 0,25.

Tahal.—M. A. C.—Idem 1,75 de 1 «Historia» y 1 «Socialismo utópico».

Trujillo.—S. de E. y C.—Idem 3 agosto.

Gérgal.—S. de O. M.—Idem 18, que con 0,10 a su favor, suman 18,10: 5,05 paquetes 1019, 1 de su cuenta atrasada de idem, 4,05 de 1 «Manifesto», 1 «Ley de Accidentes», 1 «de Reuniones», 1 «de Sufragio», 1 «Municipal», 1 «Biografía», 1 «Las Sociedades», 1 «Historia», 1 «Socialismo utópico», 1 «Democracia» y 1 «Colectivismo y Revolución».

Béjar.—J. C.—Idem 3,40: 3 de 10 «Ley de Accidentes» y 0,40 a su favor.

Muros de Pravia.—A. S.—Idem 6,85 por conducto de LA AURORA (núm. 300), paquetes 900 y 10 ejemplares del 901.

Proaza.—A. S.—Idem 2 idem (id.) paquetes 1007. Rectificada su cuenta.

Corredoria (Oviedo).—J. G. M.—Idem 8 idem (id.) diciembre.

Gandia.—P. O. del G.—Idem 2 por conducto del MUNDO OBRERO (núm. 215): 1 de su suscripción y 1 de U. O. M. del P. hasta agosto.

Buenos Aires.—J. M.—De las 87,65 pesetas que tiene a su favor abona 16 por 10 «Notas», 10 «Propaganda», 10 «Las Sociedades» y 10 «Observaciones», 10 «Biografía» y 10 «Rebeldías»; 2,50 por exceso de franqueo y certificado, y quedan a su favor 69,15.

Vélez-Málaga.—A. S.—Además de las 11 pesetas consignadas en el 1011, se recibieron 32: 15 para C. N., 2,50 para Boleín y 14,50 para REVISTA.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. S., de Miranda.

Santander.—LA VOZ.—Idem 2 de la A. S., de Miranda.

Eibar.—¡ADELANTA!—Idem 2 de idem.

Oviedo.—AURORA.—Idem 2 de idem.

Palma.—OBRERO BALEAR.—Idem 2 de idem.

Bilbao.—LA LUCHA.—Idem 8 de la S. de O. M., de Gérgal. El sobrante enviádselo en folletos de «El movimiento obrero en Vizcaya».

Importan paquetes y suscripciones..... 143,85
Idem folletos..... 15,05

LIBROS Y FOLLETOS

- Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 20 céntimos.
- Colectivismo y revolución, por J. Guesde, 20 céntimos.
- El derecho a la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.
- Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.
- El Capital, por C. Marx, 3 pesetas.
- Principios socialistas, por G. Deville, 1,50 pesetas.
- Organización y Programa del Partido, 15 céntimos.
- Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.
- Democracia socialista y Anarquismo, por León Troclet, 25 céntimos.
- Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza), por Fidel, 50 céntimos.
- Historia del Socialismo obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.
- Ley de S. fragio, 30 céntimos.
- Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.
- Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 15 céntimos.
- La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos.
- Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos.
- Filosofía socialista, por G. Rouanet, 15 céntimos.